

2025-05-20

México elegirá nuevos jueces el 1 de junio tras un proceso polémico. Un vistazo a algunos de los candidatos

Autor: Redacción

Género: Nota Informativa

https://www.washingtonpost.com/world/2025/05/18/mexico-judges-election-lopez-obrador/25a50ee4-33f9-11f0-9c9e-0db2d748bea7_story.html

¿Qué tienen en común una activista que busca a personas desaparecidas, una abogada que representó a un narcotraficante y un profesor universitario que usa TikTok?

Todos están haciendo campaña para ocupar cargos en la primera elección judicial de México, que se celebrará el 1 de junio.

Más de 2,600 aspirantes compiten por 881 cargos, desde la Suprema Corte hasta juzgados de distrito en todo el país. En 2027 está prevista otra elección para designar a 800 jueces más.

Quienes aparecen en las boletas del 1 de junio fueron seleccionados mediante un sorteo, tras pasar por un proceso de evaluación realizado por comités integrados por representantes de los tres poderes del Estado. Para calificar, debían contar con título en Derecho, al menos cinco años de experiencia profesional, redactar un ensayo y presentar cartas de recomendación de colegas y amistades.

Gobiernos extranjeros, incluido el de Estados Unidos, y organizaciones de la sociedad civil en México han criticado esta reforma, advirtiendo que podría politizar al Poder Judicial y debilitar su independencia.

La elección de jueces fue una propuesta del expresidente Andrés Manuel López Obrador para combatir la corrupción. "Que rindan cuentas al pueblo", dijo. La aprobación de esta controvertida reforma fue uno de los últimos actos importantes de su mandato, en septiembre pasado.

Algunos de los candidatos:

Delia Quiroa

Edad: 41

¿Quién es? Activista que busca a su hermano desaparecido desde 2014.

Candidata a: Jueza de distrito en Sinaloa.

Quiroa ha vivido una experiencia distinta a la de la mayoría de los candidatos, ya que ha estado del lado de las víctimas. Tras la desaparición de su hermano en Tamaulipas, fundó el colectivo "10 de marzo" y comenzó a estudiar Derecho, dejando su carrera como ingeniera. Propuso un pacto de paz entre grupos criminales para facilitar la búsqueda de desaparecidos y creó una "Barbie Buscadora" para recaudar fondos. Ahora busca ser jueza en Sinaloa, consciente del riesgo, pero convencida de que se necesitan jueces con empatía.

"Si soy jueza, no voy a mandar oficios y esperar a que respondan cuando quieran. Voy

a salir a buscar a los desaparecidos", afirmó.

Arístides Rodrigo Guerrero

Edad: 40

¿Quién es? Profesor universitario que se volvió viral como "Justicia Chicharrón".

Candidato a: Ministro de la Suprema Corte.

Guerrero era poco conocido fuera de la UNAM, donde ha sido profesor por más de una década. También trabajó en el tribunal electoral de la CDMX. Su campaña despegó con un video en TikTok donde, jugando con un plato de chicharrón, dice estar "más preparado que un chicharrón" para ser ministro. Aunque algunos lo criticaron por trivializar la elección, él defiende su estilo disruptivo y propone que la Corte realice audiencias en todo el país para acercarse a la ciudadanía.

Silvia Delgado García

Edad: 51

¿Quién es? Abogada que representó a Joaquín "El Chapo" Guzmán en 2016.

Candidata a: Jueza penal en Chihuahua.

Delgado formó parte del equipo legal de "El Chapo" cuando estuvo preso en Ciudad Juárez antes de su extradición a EE. UU. Aunque solo participó en una audiencia, su vínculo con el caso la sigue marcando. Organizaciones como Defensorxs la consideran "de alto riesgo" por haber defendido a presuntos narcotraficantes. Ella responde: "Todos tienen derecho a una defensa efectiva". Con 18 años de experiencia como litigante, asegura estar preparada y comprometida con la imparcialidad.

Mauricio Tapia Maltos

Edad: 30

¿Quién es? Joven abogado de la Suprema Corte que hace campaña en el Zócalo.

Candidato a: Juez administrativo en dos alcaldías de la CDMX.

Cada tarde, Tapia Maltos sale de su trabajo en la Corte y monta un pequeño puesto en el Zócalo capitalino con carteles hechos a mano donde informa sobre su candidatura. Aunque pasa desapercibido entre turistas y vendedores, su campaña austera ha llamado la atención. "No quiero hacer un show con videos o bailes. Quiero conocer a la gente de forma adecuada", dice. Tras años trabajando tras bambalinas, ve en esta elección la oportunidad de cumplir su sueño de ser juez y renovar un sistema judicial criticado por su corrupción.